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1. СМИ о Таймыре 
 

 «Дикий северный олень уходит с Таймыра» 
Во время экспедиции в Арктику в рамках третьего полевого сезона компании «Роснефть» 

исследователи обнаружили большое скопление атлантического подвида моржей в 
непривычной для них местности, посчитали сеголеток (молодняк первого года жизни) диких 
северных оленей и изучили места добычи корма белых чаек, сообщает «Независимая 
газета». Эти животные – биологические индикаторы, по которым можно понять, как меняется 
климат планеты и как этот процесс влияет на экосистему Арктики. 

«Проект «Экология» разработан по указу президента РФ, – рассказала начальник отдела 
по сопровождению и реализации федерального проекта «Сохранение биологического 
разнообразия и развитие экологического туризма» национального проекта «Экология» 
Министерства природных ресурсов и экологии РФ Оксана Никулина. – В его состав вошел 
федеральный проект «Сохранение биологического разнообразия и развитие экологического 
туризма», в рамках которого появилась экологическая инициатива под названием «Бизнес и 
биоразнообразие». И самое первое соглашение мы заключили с компанией «Роснефть», за 
что им очень благодарны». 

Результатом соглашения стали выезды ученых на полевые сезоны и научные 
исследования, которые проводят уже третий год. В сезоне 2022 года специалисты компании и 
ведущих профильных научных институтов страны с помощью установленных фотоловушек 
получили 200 тысяч фотографий. Для лабораторных анализов удалось отобрать более 600 
биологических образцов. 

Полевые работы этого года стали завершающими для проекта. По их результатам 
специалисты разработают практические решения по охране окружающей среды на 
лицензионных участках «Роснефти».                               

«В весенне-летний сезон прошли работы по изучению дикого северного оленя на 
полуострове Таймыр, – добавил Александр Пашали. – Была охвачена территория более 13 
тысяч километров. И это лишь тот необходимый минимум, чтобы понимать пути миграции 
животных, как они изменяются и из-за чего это происходит». 

По данным Всемирного фонда дикой природы (WWF), численность самой большой 
популяции дикого северного оленя в России – таймырской – за последние 20 лет сократилась 
в четыре раза. На просторах Таймыра уже не встретишь огромные стада 

«Как и в прошлом году, мы проводили очередной авиаучет популяции дикого северного 
оленя, стационарный учет по изучению возрастной структуры популяции и анализ 
спутниковой телеметрии. Нам удалось понять, куда мигрируют стада, так как происходит 
тенденция смещения их направлений – с запада на восток. 

Сегодня на территории западной части Таймыра дикого северного оленя нет. Основная 
его концентрация – в центральной и восточной части Таймыра. Более того, мы 
подтверждаем, что происходит еще и половозрастная дифференциация – самцовые стада 
находятся в восточной части, а самки с сеголетками в западной. 

Также мы сегодня наблюдаем, что дикий северный олень уходит с Таймыра – время его 
прихода с мест зимовок занимает теперь всего два месяца, а не шесть, как в конце прошлого 
века, например», – рассказал старший преподаватель кафедры охотничьего ресурсоведения 
и заповедного дела Сибирского федерального университета Александр Муравьев. Он 
добавил, что в работе очень помогало местное население. 

 «Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Глава Дудинки принял участие в Съезде Совета муниципальных образований 
Красноярского края 

26 октября в Красноярске прошел XII Съезд Совета муниципальных образований 
Красноярского края. Участие в мероприятии, направленном на обмен опытом и обсуждение 
насущных проблем населенных пунктов территории, приняли губернатор Красноярского края 
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Александр Усс, председатель Комитета Совета Федерации РФ по конституционному 
законодательству и государственному строительству Андрей Клишас, депутаты 
регионального парламента, а также порядка 600 представителей краевых муниципальных 
образований, в число которых вошли глава Таймыра Евгений Вершинин и глава города 
Дудинки Юрий Гурин. 

Основной тема обсуждения на Съезде стало развитие муниципалитетов в текущих 
политических и экономических условиях. 

Как в своем докладе отметил губернатор края Александр Усс, экономика региона 
сохраняет устойчивость, что позволяет планомерно решать текущие вопросы развития 
территории и ставить для себя новые задачи, поддерживать военнослужащих-участников 
специальной военной операции и их семьи, помогать восстанавливать инфраструктуру и 
жилье на освобожденных территориях. 

Обсуждение также затронуло вопросы реформы местного самоуправления, 
направленной на встраивание местного самоуправления в единую систему публичной власти. 
Председатель комитета Совета Федерации по конституционному законодательству и 
государственному строительству Андрей Клишас проинформировал собравшихся о том, на 
какой стадии находится работа над законом, отметив, что половина из более чем 1,5 тысяч 
поправок уже рассмотрено. Среди прочих на обсуждении находятся и особые условия 
перехода на одноуровневую систему управления для муниципальных образований в 
Арктической зоне с низкой плотностью населения. 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко, отметил, что важно 
проводить реформу с учетом уникальной специфики региона, особенно на северных 
территориях, где между населенными пунктами сотни километров. 

Кроме этого, в ходе церемонии награждения, приуроченной XII съезду Совета 
муниципальных образований Красноярского края, глава города Дудинки Юрий Гурин был 
награжден Почетным знаком общероссийского конгресса муниципальных образований «За 
заслуги в развитии местного самоуправления в Российской Федерации». «Награждение стало 
для меня приятной неожиданностью, но я должен отметить, что это награда результат 
большой совместной работы коллектива Администрации города Дудинки и неравнодушных и 
активных горожан. Я благодарю всех, кто сегодня не просто заинтересован в развитии 
Дудинки, но и готов активно работать, чтобы жизнь в нашем северном городе отвечала 
самым высоким запросам жителей», — сказал Юрий Гурин. 

Также, в рамках съезда состоялось совместное заседание Палат городских и сельских 
поселений Красноярского края. Его участники обсудили вопросы благоустройства населенных 
пунктов, повышения качества и комфорта городской среды, поделились опытом по развитию 
туристического интереса к памятным местам и природным достопримечательностям малых 
населенных пунктов. Подводя итоги по вопросу «О деятельности муниципальных 
образований края в сфере благоустройства и вовлечения населения к реализации вопросов 
благоустройства, наведения хозяйственного и санитарного порядка в населенных пунктах», 
делегаты предложили включить предложения, которые поступили в ходе обсуждения, в 
Резолюцию XII съезда Совета муниципальных образований Красноярского края. 

 
В расписание городских автобусов внесены изменения 

В преддверии ноябрьских праздничных дней руководство муниципального предприятия 
«Пассажиравтотранс» информирует горожан и гостей Дудинки о временном изменении в 
распорядке движения общественного транспорта. Так, в период официальных выходных 
дней, с 4 по 6 ноября, городские маршруты работать не будут. 

Междугородные перевозки в аэропорт им. Н. Н. Урванцева и город Норильск автобусами 
110 и 115 маршрутов будут осуществляться по расписанию. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
За состоянием вечной мерзлоты под жилыми домами Норильска следят с помощью 
онлайн-мониторинга 
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Компания МТС обеспечила передачу данных для системы геомониторинга, 
контролирующей влияние вечномерзлых грунтов на состояние фундаментов зданий в 
Норильском промышленном районе. Данные с сейсмодатчиков, установленных в жилых 
домах, передаются по фиксированной сети МТС в режиме онлайн и позволяют своевременно 
выявлять и предотвращать риски деформации и обрушения зданий из-за таяния и 
подвижности вечной мерзлоты. 

В настоящий момент 53 многоквартирных дома в Норильске оснащены 
сейсмодатчиками, объединенными в систему геомониторинга и отслеживающими состояние 
грунтов и деформацию конструкций зданий. Датчики анализируют угол наклона, амплитуду 
колебаний зданий и передают информацию в диспетчерский центр в режиме онлайн по 
фиксированной сети МТС. 

С помощью полученных данных система способна своевременно выявлять дефекты, 
ведущие к обрушению зданий, минимизировать риск аварий и поддерживать заданный 
уровень экологической безопасности. В случае отклонения от заданных параметров 
оборудование отправляет сигнал диспетчеру, который принимает меры по предотвращению 
аварийной ситуации. 

Пилотная очередь проекта мониторинга вечномерзлых грунтов была реализована 
фондом реновации Норильска в 2022 году. К концу 2022 года планируется сформировать 
список зданий, которые войдут в следующий этап проекта. 

newslab 
 

NordStar внедрила для оплаты систему быстрых платежей (СБП) 
Пассажиры NordStar при оформлении билета и дополнительных услуг на сайте могут 

воспользоваться новой формой оплаты покупки – через систему быстрых платежей (СБП). Об 
этом сообщает пресс-служба авиакомпании. 

Напомним, СБП – это сервис Банка России, позволяющий физлицам оплачивать услуги в 
интернете по ссылке или QR-коду. С помощью СБП пассажир может произвести оплату через 
банк, клиентом которого он является, без ввода дополнительных данных.  

«Для оплаты через СБП пассажиру необходимо оформить авиабилет или допуслуги на 
сайте nordstar.ru или в мобильном приложении. На последней стадии выбрать функцию 
«Оплатить СБП» и отсканировать сформированный QR-код. Затем перейти в мобильное 
приложение банка, в котором подключена функция СБП, и нажать кнопку «Оплатить», – 
рассказали в авиакомпании.  

Чек о покупке автоматически сохранится в мобильном приложении банка. Маршрут-
квитанция придет на электронную почту, указанную при бронировании билета. В случае 
возврата денежные средства поступят на банковские реквизиты, с которых прошла оплата. 

По случаю запуска новой формы оплаты NordStar проводит розыгрыш пяти 
сертификатов на двоих на бесплатный перелет по любым прямым регулярным направлениям 
авиакомпании. Счастливчиками могут стать пассажиры, воспользовавшиеся услугой до 20 
декабря 2022 года. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Льготы уезжающим с Севера ветеранам труда сохранят 
Спикер краевого парламента Алексей Додатко сообщил, что депутаты хотят сохранить 

льготы ветеранам труда, уезжающим из Заполярья. Проект закона подготовили и внесли в 
Заксобрание края. 

«Речь о сохранении таких мер поддержки, как компенсация оплаты жилья и 
коммунальных услуг, льготный проезд на городском и пригородном автомобильном 
транспорте, на железнодорожном транспорте пригородного сообщения, ежемесячная 
денежная выплата, обеспечение лекарственными средствами по рецептам врачей 
(фельдшеров) со скидкой в размере 50 процентов их стоимости)», – пояснил Алексей 
Додатко. 
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Сейчас при выезде из районов Крайнего Севера в пределах Красноярья ветераны 
труда края, не достигшие возраста 60 лет (мужчины) и 55 лет (женщины), которым были 
назначены указанные меры социальной поддержки, утрачивают право на предоставление 
этих компенсаций. Законопроект поступил для предварительного рассмотрения в Комитет по 
охране здоровья и социальной политике, а также в Комитет по развитию северных и 
арктических территорий и делам коренных малочисленных народов. 

«Таймырский телеграф» 
 

Названы самые распространенные профессиональные болезни жителей 
Красноярского края 

За 9 месяцев 2022 года среди жителей Красноярском крае зарегистрировали 116 
случаев впервые установленных профессиональных заболеваний, из них 6 — острых. Об 
этом сообщили в Роспотребнадзоре. 

По-прежнему в крае чаще всего заболеваниями, вызванными от воздействия вредного 
производственного фактора, страдают рабочие предприятий по добыче металлических руд — 
37,1 % от общего числа случаев и сотрудники строительной отрасли — 19 %. 

«Наибольший уровень профзаболеваемости связан с воздействием физических 
факторов производственных процессов (68,1 %), на втором месте — заболевания, связанные 
с физическими перегрузками и функциональным перенапряжением отдельных органов и 
систем (12,9 %). Как и прежде среди заболеваний, вызванных воздействием физических 
факторов, преобладают вибрационная болезнь (63,3 %) и нейросенсорная тугоухость (36,7 
%)», — уточнили в Роспотребнадзоре. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

"Россия - не враг Запада". Главные заявления Владимира Путина на Валдайском 
форуме 

Владимир Путин выступил на пленарной сессии Валдайского форума и ответил на 
вопросы экспертов из разных стран. Главной целью специальной военной операции была 
помощь Донбассу, ядерный удар по Украине нам не нужен, заявил он. Российский лидер 
назвал ситуацию в мире революционной и предложил подумать об изменении структуры 
ООН. "Российская газета" публикует ключевые заявления президента. 

- Мы стоим на историческом рубеже. Впереди самое опасное, непредсказуемое и вместе 
с тем важное десятилетие со времен окончания Второй мировой войны. 

- Однополярный мир уходит в прошлое, завершается период безраздельного 
доминирования Запада в мировых делах. 

- На Западе нет единства, это сложный конгломерат, который играет на обострение - 
разжигание войны на Украине, провокации вокруг Тайваня, дестабилизация мирового 
продовольственного и энергетического рынков. 

- Власть над миром - это то, что Запад поставил на кон в своей игре. Уверенность в 
своей непогрешимости - очень опасное состояние. От нее один шаг до желания уничтожить 
тех, кто им не нравится. 

- Предложения Москвы по укреплению доверия и выстраиванию коллективной 
безопасности отшвырнули в сторону. В современном мире отсидеться вряд ли получится. 
Посеявший ветер, как говорится, пожнет бурю. 

- Никто никогда не сможет диктовать нашему народу, какое общество и на каких 
условиях и принципах мы должны строить. 

- Охамели просто. Не стесняются ничего - санкции, цветные революции, госперевороты. 
Поддержали госпереворот на Украине в 2014 году, даже признались, сколько денег 
истратили. 

- Любая альтернативная точка зрения объявляется на Западе подрывной, пропагандой и 
угрозой демократии. Что из России не исходит - это все происки Кремля. Неужели мы такие 
всемогущие? 
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- Россия не считала и не считает себя врагом Запада. Но диктат не приемлет. У нас 
был искренний посыл: давайте жить дружно. В ответ получили растущее давление. Цель - 
превратить Россию в инструмент для достижения своих целей. 

- Россию никогда не получится уничтожить и "смахнуть" с геополитической карты. 
- Россия не бросает вызов элитам Запада, а отстаивает свое право на свободное 

развитие. Мы не собираемся становиться новым гегемоном. Эту тупиковый путь. 
- Верю в силу здравого смысла, новым центрам многополярного мироустройства и 

Западу придется начать равноправный разговор об общем для нас будущем. И чем раньше - 
тем лучше. 

- Мы в чужой двор не лезем, но рассчитываем, что прагматизм восторжествует. 
Многополярность - единственный шанс для Европы восстановить свою субъектность. 

- Структура ООН, в том числе Совета Безопасности, должна в большей степени 
отражать многообразие мировых регионов. 

- Ситуация в мире в известной степени революционная: верхи не могут, а низы уже не 
хотят так жить. Запад не способен единолично управлять человечеством, а большинство 
народов мира уже не хочет с этим мириться. 

- Переход к расчетам в национальных валютах неизбежен - это логика развития 
многополярного мира. 

- Еще недавно мы с тревогой думали, что ничего не можем без Запада, но ничего не 
развалилось, экономика выстояла, произошло очищение. 

- У зарубежных компаний, видимо, есть договоренность с российскими менеджерами о 
том, что они вернутся, иначе зачем "за доллар им продают многомиллиардное имущество". 

- Пока ядерное оружие существует - существует и возможность его применения. А цель 
сегодняшней возни вокруг ядерных угроз - раздуть новый виток борьбы с РФ, надавить на 
наших союзников и нейтральные государства. 

- Россия никогда прямо не угрожала миру ядерным оружием, а реагировала намеками на 
заявления западных руководителей. Нам не нужен ядерный удар по Украине, в этом нет ни 
политического, ни военного смысла. 

- Люди коммунистических убеждений считают, что нужно все опять национализировать. 
Нет необходимости никакой. Нужно использовать рыночные принципы, но под контролем 
государства. 

- На саммите G20 в Индонезии Россия точно будет представлена на высоком уровне. 
Может быть, и я поеду. 

- Когда я работаю, я никогда не думаю о каких-то исторических свершениях. Если бы я 
всего боялся, я бы ничего не делал. 

Российская газета 
 

Жители новых регионов с января начнут получать российские пенсии 
Отделения Соцфонда откроются с 1 января 2023 года в ДНР, ЛНР, Запорожской и 

Херсонской областях. С этого момента жители новых регионов РФ будут получать пенсии и 
социальные пособия наряду с остальными россиянами. 

«Механизм назначения пенсий будет аналогичным крымскому опыту. Размер и порядок 
назначения выплат в целом будут определяться так же, как и в России: с учетом стажа, 
пенсионных баллов и т. д.», — пишут «Ведомости» со ссылкой на источники. 

URA.RU 
 

Новые автомобили в России подорожали на 19% 
Средневзвешенная стоимость (с учетом доли рынка) нового легкового автомобиля в 

России по итогам 9 месяцев 2022 года составила 2,29 млн рублей, что на 19% больше, чем в 
конце 2021 года, пишут "Ведомости", ссылающиеся на оперативную аналитику по авторынку 
за сентябрь агентства "Автостат" 

За весь прошлый год новые машины подорожали на 18% до 1,99 млн рублей за 
автомобиль. 
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По словам исполнительного директора "Автостата" Сергея Удалова, которые 
приводит газета, за время операции на Украине на фоне ограниченных поставок большинства 
иномарок поменялась структура рынка, где теперь около 40% приходится на Lada и 30% в 
совокупности - на "китайцев". Легковые автомобили с пробегом за три квартала подорожали 
еще сильнее - на 59%, до 1,19 млн рублей за штуку. Рост цен в этом сегменте обусловлен 
дефицитом: свежих автомобилей нет, поскольку предложение новых машин крайне 
ограничено. 

По мнению участников рынка, цены на новые автомобили, вероятнее всего, продолжат 
определяться дефицитом. 

Финмаркет 
 

Госдума правильной ориентации: депутаты поддержали законопроект о запрете 
пропаганды ЛГБТ 

Госдума в четверг единогласно приняла в первом чтении законопроект о запрете 
пропаганды ЛГБТ. «У нас Дума правильной ориентации», — заключил после подсчета 
голосов Вячеслав Володин. Заодно спикер порадовался выходу России из ПАСЕ: уж очень 
ассамблея хотела, чтобы наша страна направила делегатов «третьего пола». 

Поправки, внесенные группой более чем из 300 депутатов, на пленарном заседании 
Госдумы 27 октября презентовал Александр Хинштейн. Глава комитета по информационной 
политике выдал коллегам по нижней палате краткий синопсис законопроекта: 

«Предполагается расширить перечень запрещенной к распространению информации 
среди детей. Это пропаганда и демонстрация нетрадиционных сексуальных отношений и 
предпочтений, а также информация, способная вызвать у детей желание сменить пол. Также 
поправки вводят платную подписку и дополнительные технические средства защиты доступа 
в теле- и радиовещании к контенту, запрещенному для детей», — пояснил Хинштейн в ходе 
своего доклада. 

Кроме того, ужесточаются требования к рекламе и запрещается пропаганда 
нетрадиционных отношений, включая педофилию, не только среди несовершеннолетних, но и 
среди взрослых зрителей, читателей и слушателей. 

В КоАП добавится порция новых штрафов. За пропаганду ЛГБТ — до 400 тысяч рублей 
для граждан, до 800 тысяч для должностных лиц и до 5 миллионов рублей — для юрлиц. 
Санкции за пропаганду педофилии еще жестче: до 800 тысяч рублей для граждан и до 10 
миллионов для организаций. 

Штрафы за распространение информации, побуждающей подростков к смене пола, 
сильно огорчили бы Джо Байдена. Буквально за несколько часов до думских слушаний 
законопроекта американский президент выдал в эфир следующее: 

«Ни одна страна в мире не должна запрещать несовершеннолетним удалять себе матку 
и кастрировать себя», — заявил Байден в интервью на телеканале Fox News. 

Скажи он такое в российском инфопространстве после принятия поправок, и лидеру 
США прилетел бы штраф до 200 тысяч рублей. 

Александр Хинштейн вышедшие из-под пера коллектива думцев поправки связал с 
битвой на фронтах информационной войны. 

«Специальная военная операция проходит не только на полях сражений, но и в сознании 
людей, в их умах и душах. По сути, мы воюем сегодня и за то, чтобы в России вместо мамы и 
папы не было «родитель номер один», «номер два», «номер три», — заявил Хинштейн. 

Вячеслав Володин вооружился убийственной статистикой: по словам спикера Госдумы, 
по последним соцопросам, 16% европейцев в возрасте от 14 до 29 лет относят себя к 
представителям ЛГБТ. В США все еще хуже: в штате Мэриленд количество школьников, не 
определившихся со своим полом, за два года выросло почти в шесть раз и сегодня 
составляет 45% всех учащихся штата. А в одной из крупных американских клиник количество 
запросов на операцию по смене пола среди несовершеннолетних выросло в 50 раз. 

«Мы должны сделать все для того, чтобы защитить наших детей и тех, кто хочет жить 
нормальной жизнью. Все остальное — это грех, содомия, тьма, и наша страна борется с этим. 
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Мы с вами принимаем решение исключительно в интересах наших граждан, в 
интересах нашей страны», — напутствовал думцев перед голосованием Володин. 

У коллег по нижней палате к Хинштейну по большому счету было всего два вопроса: кто 
и как будет проводить экспертизу на предмет наличия пропаганды ЛГБТ и почему так мягко 
решили наказывать? На первый вопрос глава комитета по информационной политике 
ответил, что сейчас такие экспертизы уже проводятся по линии Роскомнадзора. Правда, пока 
разбор полетов проходит только в отношении влияния сомнительного контента на детей. Ну а 
над вторым вопросом депутатам, похоже, еще предстоит крепко подумать. Вячеслав Володин 
прозрачно намекнул, что не лишним будет ко второму чтению поправок поразмыслить над 
усилением ответственности и перевести ее из административного русла в уголовное. В 
первом же чтении законопроект депутаты приняли единогласно: за поправки выступили 405 
парламентариев. 

МК 
 

Российским пенсионерам понадобится новая валоризация. Балльная система 
предполагает обесценение собранных с граждан страховых взносов 

Госдума приняла в первом чтении проект бюджета Социального фонда, в котором 
усугубляется несколько хронических проблем российской пенсионной системы. Во-первых, 
это избирательный подход к индексации: работающие пенсионеры оказались за рамками 
обещанного президентом увеличения выплат на тысячу рублей в год. Во-вторых, в целом 
формируемые у граждан пенсионные права существенно сокращаются. Судя по выводам 
Счетной палаты (СП), в пенсионных формулах заложены специальные ограничения, которые 
усложняют для россиян получение баллов, необходимых для назначения им пенсий 
достойного размера. Такая ежегодная экономия на выплатах чревата неприятным 
«сюрпризом» – необходимостью заплатить из бюджета дважды. В будущем понадобится 
проводить новую валоризацию пенсий, считают отдельные депутаты. 

В следующем году в стране начнет работу новый Социальный фонд, который появится в 
результате объединения Пенсионного фонда и Фонда социального страхования. В Минтруде 
уверили: несмотря на объединение фондов, выплата пенсий и социальных пособий будет 
произведена в те сроки, которые предусмотрены законодательством. Технически к этому все 
готово. 

О чем не было сказано – о том, что, несмотря на появление нового фонда, все ключевые 
проблемы пенсионной системы РФ останутся старыми. Более того, они усугубятся. Об этом 
можно судить по проекту бюджета нового Соцфонда, который Госдума приняла в первом 
чтении в четверг. 

Работающим пенсионерам до сих пор не стоит рассчитывать на возврат к полноценной 
индексации пенсий. В проекте бюджета обещан рост выплат только неработающим. Как 
поясняется в заключении Счетной палаты на проект бюджета Соцфонда, с учетом 
индексации среднегодовой размер страховой пенсии неработающего пенсионера увеличится 
к 2026 году до 23,7 тыс. руб. Работающие пенсионеры пока таким ростом похвалиться не 
могут и не смогут. Как уже писала «НГ», за прошедшие семь лет средняя пенсия по старости 
у неработающего пенсионера увеличилась примерно в 1,6 раза – до 20,9 тыс. руб., а у 
работающего – лишь на 16%, примерно до 15 тыс. руб. в месяц (см. номер от 09.10.22). 

Однако даже у неработающих пенсионеров соотношение между среднегодовым 
размером их пенсий и среднемесячной зарплатой в стране продолжит сокращаться. В 2023 
году это соотношение составит 31,4%, в 2024-м – 30,3%, а в 2025-м – уже 29,6%, сообщила 
СП, проанализировав проектировки. 

Тут стоит уточнить, что соотношение средней пенсии и среднемесячной зарплаты – это, 
как ранее поясняли в Минтруде, вовсе не тот коэффициент замещения пенсией утраченного 
заработка, о котором говорят в Международной организации труда, указывая, что он должен 
быть не менее 40%. Методика расчета такого коэффициента сложнее, чем простое сравнение 
средних показателей, уточняли в ведомстве Антона Котякова (см. «НГ» от 15.08.21). Но, не 
отрицая этого, отметим, что и простое сравнение пенсий и зарплат тоже очень наглядно: оно 
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дает четкое представление о том, как сильно увеличивается разрыв между пенсиями и 
зарплатами, несмотря даже на президентскую индексацию. 

Но и это не единственная проблема. Судя по заключению СП на проект бюджета 
Соцфонда, в пенсионные расчеты заложены такие ограничения, которые приводят к 
«фактическому уменьшению формируемых пенсионных прав граждан на 11,3% с 2023 года». 
Речь идет о специально рассчитываемой предельной величине базы для страховых взносов в 
систему обязательного пенсионного страхования, она определяется исходя из прогнозного 
уровня зарплат и особого повышающего коэффициента. 

В 2023 году эта предельная база составит около 1,9 млн руб. (прогноз по зарплате – 
около 69,5 тыс. руб. в месяц, коэффициент составляет 2,3). Тем самым база увеличивается 
по сравнению с той, которая была утверждена на 2022 год, более чем на 20%. 

«При предельной величине базы, рассчитанной с учетом действующего 
законодательства, для формирования в 2023 году пенсионных прав в максимальном размере 
10 пенсионных баллов, необходимо иметь зарплату 141,75 тыс. руб. Эта же зарплата, но при 
предельной величине базы, рассчитанной с учетом повышающего коэффициента 2,3, 
позволит сформировать только 8,87 пенсионного балла», – обратили внимание аудиторы. 

Другими словами, как можно судить, зарабатывать баллы на достойную по размеру 
пенсию становится все сложнее, потому что их начисление зажимается специальной 
формулой. 

И это касается не только работников с высокой зарплатой. «Пенсионные права граждан, 
получающих заработную плату в размере среднемесячной в 2023–2025 годах, с учетом 
предельной величины базы без применения повышающего коэффициента составят 4,9 
пенсионных балла, а с учетом повышающего коэффициента – 4,35 пенсионных балла», – 
отметили в СП. То есть и для менее высоких зарплат тоже включаются ограничения. 

Как пояснила депутат Оксана Дмитриева, «следует обратить внимание на проблему 
обесценивания уплаченных взносов, нарастающую с 2015 года, когда был осуществлен 
переход к пенсионным баллам». 

«С 2015 года началось обесценивание взносов в связи с опережающим ростом предела 
по заработной плате для начисления страховых взносов по сравнению с ростом средней 
заработной платы. Это означает, что взносы обесцениваются, поскольку индивидуальный 
пенсионный коэффициент индексируется в соответствии с ростом средней заработной 
платы», – пояснила депутат. 

Уже в саму формулу расчета пенсии закладывается отставание этой пенсии от 
зарплаты, следует из экспертных пояснений. 

Как считает Дмитриева, «для исправления ситуации в будущем потребуется очередная 
валоризация». Другими словами, может потребоваться переоценка пенсии граждан с учетом 
экономических потерь последних лет. А очередная валоризация – это вопрос для бюджета 
очень дорогой, потому что та валоризация пенсий, которая уже была проведена в 2010-м, 
предполагает сейчас трансферт из федерального бюджета в пенсионную систему в размере 
примерно 700 млрд руб. в год. 

Опрошенные эксперты поясняют, как это происходит. Количество индивидуальных 
пенсионных коэффициентов (баллов), которые может заработать человек и от которых 
зависит будущий размер его пенсии, определяется исходя из его зарплаты и того 
максимального лимита, который используется при начислении взносов в фонд, говорит 
профессор РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Финогенова. 

Причем этот максимальный лимит, или предельная база, в формуле попадает в 
знаменатель, и чем больше его значение (оно из года в год больше), тем меньше баллов 
начисляется гражданину. 

И, как сообщает Финогенова, «если посмотреть на динамику средней зарплаты по 
стране, то за последние восемь лет ее рост отставал от увеличения максимального лимита 
для начисления страховых взносов». 

«В особенности сильный разрыв произойдет в 2022–2023 годах, когда лимит начисления 
страховых взносов увеличится примерно с 1,6 млн до 1,9 млн руб.», – говорит Финогенова. И 
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для тех предпенсионеров, у которых зарплата не росла на протяжении нескольких лет, рост 
знаменателя в формуле может привести к снижению их пенсионных прав. 

«Действительно, после перехода с 2015 года к пенсионным баллам началось 
обесценивание взносов в связи с опережающим ростом предела по заработной плате для 
начисления страховых взносов по сравнению с ростом средней заработной платы, – 
соглашается научный руководитель департамента налогов и налогового администрирования 
Финансового университета при правительстве Любовь Гончаренко. – В результате в 
недалеком будущем для граждан, которые работают в настоящее время и на чью зарплату 
так или иначе влияет инфляция, при начислении пенсии также потребуется валоризация». 

Когда это случится – во многом зависит от инфляции и, безусловно, от воли государства 
и состояния бюджета, уточнила эксперт. По словам Гончаренко, «предыдущая валоризация 
была связана как с политикой оплаты труда в советские времена, так и с денежными 
потрясениями 90-х годов».  

…Между тем, говоря именно про индексацию пенсий, в пресс-службе Минфина 
пояснили: «Никакого обесценивания взносов не происходит. Наоборот, пенсионные права 
ежегодно растут темпами, существенно опережающими уровень инфляции. В том числе это 
коснется и 2022 года, когда при планируемой инфляции 12,4% страховые пенсии суммарно 
будут проиндексированы на 15,3% (10% – с июня 2022 года и 4,8% – с января 2023 года). Все 
средства для этого в проекте бюджета предусмотрены». 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Бегство Собчак как символ окончательного краха либеральной элиты 
Ксения Собчак сбежала из России накануне обысков в ее доме — ее коммерческого 

директора в понедельник задержали по делу о вымогательстве (за так называемые блоки на 
негатив в телеграм-каналах, то есть требование денег за непубликацию компромата). Саму 
Собчак тоже могли привлечь к делу (источники в силовых структурах говорят о статусе 
подозреваемой), и во вторник в ее доме прошли обыски. Но "блондинка в шоколаде" накануне 
покинула страну — уехала через Белоруссию в Литву. 

Хотя Собчак, конечно, не стали бы арестовывать — ей грозила подписка о невыезде, — 
ее бегство неудивительно: в этом году мы видели уже множество "релокаций" знаменитостей, 
99,9 процента из которых не грозило вообще ничего. Но Собчак сама по себе — главный 
символ совершенно определенной прослойки нашего общества, той самой "либеральной 
элиты", которая считала себя лучшими людьми, любила поучать народ и ругать власти. 
Будучи при этом — в глазах обывателей — частью этой самой власти. 

Неважно, что Собчак не была частью власти — она была частью элиты (хотя бы в 
качестве одного из самых популярных блогеров, то есть человека, обладавшего огромным 
информационным влиянием), а для большинства людей "власть" и "элита" — практически 
синонимы. За счет происхождения Собчак (как дочки бывшего начальника Владимира Путина 
в мэрии Петербурга) она воспринималась как "власть", а ее медийная и публичная активность 
как "знаменитости из телевизора" делали ее "элитой". 

Собчак изначально сделала на это ставку в своей карьере: начав как скандальная и 
хамоватая телеведущая, она вскоре захотела стать политической фигурой. Еще десять лет 
назад она выступала на Болотной, а потом даже выдвигалась в президенты, набрав 1,6 
процента. Хотя радикальные антипутинцы не считали ее своей, она упорно пыталась стать 
лицом "свободного поколения" и "либеральной альтернативы авторитаризму". 

Но в итоге стала символом пошлости и неадекватности отечественных "западников", то 
есть тех сил в российской элите, которые пытались если не повернуть время вспять (то есть 
вернуть "святые девяностые"), то хотя бы "остановить мгновение", удержать захваченные 
высоты — в экономике, идеологии, образовании, культуре. Они уже давно были обречены на 
поражение: Россия вышла из-под их контроля и неумолимо разворачивалась на собственный 
путь. Но они, как и любая паразитирующая на народном организме общность, все еще 
надеялись удержаться, цеплялись за так не любимую ими, но кормящую их страну. 
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Февраль лишил их будущего, сильно ускорив те процессы, которые без начала 
спецоперации шли бы еще долго. Испытания военного времени приведут к оздоровлению, 
очищению нашей внутренней жизни — и духовной, и материальной. Презирающим 
собственный народ — а Собчак неоднократно демонстрировала свое отношение к людям, 
причем делала это явно не от большого ума, — невозможно будет перестроиться и 
приспособиться к новым временам. Высокомерие, чувство собственного превосходства, 
презрение к народу — все это базовые ценности той прослойки, символом которой стала 
Собчак. Причем оснований для подобного "избранничества" у них ноль — как в силу личных 
качеств, так и по причине дремучего невежества в русской истории и культуре, в понимании 
нашего народа. Собственно говоря, именно это невежество и позволяло им с таким апломбом 
"нести культуру в массы", то есть пытаться приучить народ к совершенно чуждым тому 
"ценностям". 

Закомплексованная, жадная и наглая, несчастная в личной жизни и духовно нищая — 
такое впечатление у меня от Собчак. Очень знаменитая и богатая, влиятельная и умная — 
такой казалась она сама себе. Такой ее воспринимали и некоторые наши сограждане, часть 
из которых сбежала в этом году из страны. Теперь за границей они ищут себе второй дом, 
мечтая при этом вернутся в побежденную Россию. Побежденную не ими, а Западом, но при 
их активном содействии и участии. 

Но судьба уготовила им другой сценарий — они сделают новый "Дом-2", чтобы 
собраться в круг и обсудить, кто из них больше любит Россию и сможет спасти ее. Но в итоге 
перессорятся, обматерят и подставят друг друга — и так будет продолжаться бесконечно, 
сезон за сезоном. Слава Богу, что теперь это паноптикум будет идти не в нашем эфире и не 
за наш счет. И никак не сможет повлиять на наше будущее. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.10.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61,36  ▼ 0, 07 

EUR 61,57  ▲ 0, 00 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


